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Ресурсы и ЖКХ

Голосование по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» проводилось на спе-
циальном портале golosza.ru око-
ло месяца и завершилось 30 мая. 
В проекте участвовали 19 нижего-
родских муниципалитетов — го-
рода и районы с численностью 
населения больше 20 тыс. чело-
век. На голосование выносили 133 
территории, 72 из них в Нижнем 
 Новгороде.

В итоге, по информации Мини-
стерства строительства и ЖКХ РФ, 
Нижегородская область вошла в чи-
сло регионов с наибольшей активно-
стью: на портале проголосовали 182 
тыс. жителей области. По данным 
областного правительства, это вдвое 
больше, чем в прошлом году, когда 
в электронном голосовании участ-
вовали 91 тыс. человек. Очно, как в 
прошлом году, в этот раз жителей не 
опрашивали. Больше всего голосо-
вали в Нижнем Новгороде — 85 тыс. 
человек, также активны были жите-
ли Навашинского, Лысковского, Се-
меновского городских округов, Ар-
замаса, Кулебак, Балахнинского и 
Уренского районов. 

Для благоустройства в 2022 году 
выбрано 48 территорий, 30 из них — 
в областном центре. В Нижнем в чи-
сло победителей попали, например, 
склон Гребешковского откоса на По-
хвалинском съезде и Лыкова Дамба, 
скверы у стадионов «Водник» и «Ра-
дий». В нескольких муниципалите-
тах продолжатся работы, начатые в 
прошлом году. Например, в Балах-

нинском районе большинство участ-
ников голосования высказались за 
продолжение благоустройства пар-
ка «Лесная опушка», в Дзержинске — 
центрального парка ( подробнее — 
см. врезку). 

Глава Нижнего Новгорода Юрий 
Шалабаев отметил, что для Нижнего 
перечень территорий не окончатель-
ный и его могут расширить, если во 
время конкурсов по выбору подряд-
чиков получится сэкономить средст-

ва. В этом году за счет такой экономии 
дополнительно благоустроят парк Ку-
либина и сквер у ДК имени В. И. Ле-
нина. В целом бюджет проекта в 2022 
году примерно на 24% меньше, чем в 
этом — 1,15 млрд руб., в том числе фе-

деральный бюджет предоставит 992,2 
млн руб, областной — 41,3 млн руб., 
местные бюджеты — 114,8 млн руб. 

«Следующий шаг — разработка 
проектов будущего благоустройст-
ва, в ней также будут участвовать 
нижегородцы — в формате обще-
ственных обсуждений, стратегиче-
ских сессий», — прокомментиро-
вал развитие событий нижегород-
ский губернатор Глеб  Никитин. 
Его заместитель Андрей Гнеушев 
уточнил, что платформа «Голос. За» 
совершенствуется и в ближайшем бу-
дущем жители смогут не просто «ста-
вить галочки», но и участвовать в он-
лайн- и офлайн- обсуждении террито-
рий развития, помогать планировать 
размещение объектов на выбранной 
площадке.

По словам эксперта Институ-
та экономики города Романа Попо-
ва, чтобы система работала, «долж-
на быть прозрачность не только с 
точки зрения технической возмож-
ности проголосовать»: «Важно, что-
бы был понятен процесс принятия 
решения на основе полученных го-
лосов, чтобы был прозрачным весь 
путь — от момента, когда человек 
проголосовал за конкретный объ-
ект, до поступления денег на рекон-
струкцию этого объекта, выбора 
подрядчика и так далее. Все должно 
транслироваться очень четко». 

Голосование по выбору террито-
рий, нуждающихся в благоустрой-
стве, проводится третий год. Но ко-
ординатор Института урбанистики 
в Нижнем Новгороде Зоя Рюрикова 
не видит особого смысла опраши-

вать жителей ежегодно: «Приори-
теты были понятны уже в первый 
год, на них можно было бы опи-
раться и в дальнейшем». Также, по 
ее словам, остается открытым во-
прос, какие именно территории 
нуждаются в развитии: «Ведь жите-
ли голосуют за популярные места, а 
заброшенные, нуждающиеся в реа-
нимировании территории такими 
и остаются». 

А с точки зрения вовлечения жи-
телей в формирование среды хо-
рошим результатом, по мнению 
Зои Рюриковой, было бы не только 
привлечение их к голосованию, но 
и формирование вокруг террито-
рии сообщества, занимающегося ее 
устойчивым развитием: «Это боль-
шая работа, которую сейчас никто не 
ведет. В условиях, когда обществен-
ная активность растет (а итоги голо-
сования свидетельствуют об этом), 
жаль, что этот потенциал не исполь-
зуется и пока все сводится только к 
благоустройству».  Эксперт напомни-
ла, что во время работы АНО «Инсти-
тут городской среды Нижнего Новго-
рода» (ликвидирован в августе 2020 
года — „Ъ“.) на территориях были 
тьюторы, которые помогали жите-
лям договариваться, координиро-
ваться, отвечали на вопросы. «Ког-
да речь идет о протестах, люди коор-
динируются быстрее. А в созидание, 
где нет остроты, нет героизма, жите-
лей сложнее включить. Нужны моде-
раторы, помогающие формировать 
сообщества ежедневной кропотли-
вой работой», — отмечает 
эксперт. 

Комфорт в режиме онлайн

Каким образом товарищества собственников многоквартирных и частных 
домов в России зарабатывают на раздельном сборе своих отходов  | 10

11 |  Переосмысление упаковки  согласно принципам циклической 
экономики — важная часть решения проблемы отходов  

12 |  Госжилинспекция Нижегородской области фиксирует рост ко-
личества жалоб на коммунальщиков в соцсетях
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Нижегородская область оказалась одной из самых активных в электронном голосовании по благоустройству территорий, которое проводи-
лось в рамках федерального проекта «Формирование комфортной городской среды». На портале «Голос. За» высказались 182 тыс. нижего-
родцев — вдвое больше, чем в прошлом году. В соответствии с их выбором в 2022 году в области будет благоустроено 48 территорий. 
 Бюджет программы — 1,15 млрд руб. Эксперты говорят, что подобные проекты особенно важны для малых городов, но как такового разового 
благоустройства мало: необходим комплексный подход и создание вокруг территорий сообщества неравнодушных горожан. 

— власть и общество —

— Александр Германович, прошед-
шая зима запомнилась крутыми моро-
зами. Как справилась компания с по-
вышенной нагрузкой по отоплению 
абонентов?

— Если сравнивать показатели, то, 
например, в феврале 2020 года средняя 
температура была минус 2,3 градуса по 
Цельсию, а в феврале 2021 года уже ми-
нус 15 градусов. Заметная разница была 
и в другие зимние месяцы. В таких усло-
виях отпуск тепла с наших ТЭЦ вырос в 
среднем на 20%. Сильно возросли рас-
ход топлива и полезная тепловая нагруз-
ка. Однако Дзержинская, Новогорьков-
ская и Сормовская ТЭЦ отработали ото-
пительный сезон без сбоев в теплоснаб-
жении потребителей. 

Повреждения на тепловых сетях в 
Дзержинске и Кстове, конечно, были, но 
наши сотрудники устраняли их в норма-
тивные сроки. В Дзержинске количест-
во повреждений по сравнению с преды-
дущим отопительным сезоном сократи-
лось на 28 процентов. Этот прогресс до-
стигнут за счет выполненных в прошлом 
году перекладок. Мы заменяли наиболее 
проблемные участки, делая упор на изно-
шенные магистральные сети. В этом го-
ду ремонтная кампания будет еще мас-
штабнее. Плановые объемы замены тру-
бопроводов тепловых сетей увеличены 
до 17,5 км, из них 11 км мы переложим 
в Дзержинске и 6,5 км в Кстове и Кстов-
ском районе. 

— Каково в целом состояние тепло-
вых сетей в зоне ответственности ни-
жегородского филиала «Т Плюс»? 

— Разное. Не могу сказать, что сети у 
нас в критическом состоянии и существу-
ет угроза коммунального коллапса, как, 
например, это было в недавнем прошлом 
в Ижевске или других проблемных горо-
дах. Имеются довольно старые коммуни-
кации. Например, в Кстове мы нашли и 
переложили трубы еще 50-х годов прош-
лого века, но они были еще в удовлетво-

рительном состоянии. А в Дзержинске в 
этом году меняем участок, который был 
уложен только в 2011 году, но сгнил сна-
ружи от попадания в лоток воды из-за 
протечек сетей водоканала.

Особо отмечу, что в денежном выра-
жении объем вложений «Т Плюс» в ре-
монты и модернизацию объектов тепло-
снабжения существенно увеличивает-
ся каждый год. В этом году чистые ин-
вестиции компании составят 1,85 млрд 
руб. Еще около миллиарда рублей с мая 
по сентябрь будет вложено в ремонтные 
работы. 

В Кстовском районе в 2021 году мы 
планируем построить современные блоч-
но-модульные котельные, заменив неэф-
фективные старые источники в семи по-
селках. Также продолжатся работы по ди-
спетчеризации и автоматизации котель-
ных на территории района. До 2025 года 
в районе у нас будут автоматизированы 
все котельные. 

Нижегородский филиал «Т Плюс» также 
продолжает работу с муниципалитетами, 

предприятиями, организациями по пере-
ключению на нашу генерацию и выводу из 
эксплуатации старых городских и частных 
котельных. Конечно, хотелось бы расши-
рить эту работу и переключать больше не-
эффективных источников. Мощности той 
же Сормовской ТЭЦ недозагружены, да-
же в пиковые нагрузки минувшего зимне-
го сезона она работала наполовину от сво-
его потенциала. 

— Какие проекты реализуются в этом 
году на станциях филиала?

— Крупным и важным для нас проек-
том станет монтаж и ввод в эксплуата-
цию нового водогрейного котла произ-
водительностью 40 МВт на Дзержинской 
ТЭЦ, что позволит существенно снизить 
удельные расходы и повысить энергоэф-
фективность станции. На Новогорьков-
ской ТЭЦ в этом году проводится рекон-
струкция химического цеха с установкой 
трех цепочек фильтров, работающих по 
высокоэффективной противоточной ио-
нообменной технологии. Это мероприя-
тие необходимо для качественной подго-

товки подаваемой в систему воды, ведь 
от ее состава зависит и техническое со-
стояние трубопроводов. Продолжает-
ся плановое техническое перевооруже-
ние Сормовской ТЭЦ в рамках выпол-
нения инвестиционной программы на 
2020–2023 годы, что позволит обеспе-
чить надежную и бесперебойную работу 
и повысить качество теплоснабжения и 
горячего водоснабжения наших абонен-
тов в Нижнем Новгороде.

— Компания поддержала инициати-
ву областного правительства о перехо-
де к оплате теплоэнергии по фактиче-
скому потреблению. Расскажите, что 
вы хотите изменить? 

— По закону определены два возмож-
ных порядка размера платы за отопле-
ние — в течение всего года по среднеме-
сячному потреблению за прошлый год и 
по фактическому только в месяцы отопи-
тельного периода. В Нижегородской об-
ласти в настоящее время действует пер-
вый порядок. Такая система расчета со-
здает серьезные неудобства как для ре-
сурсоснабжающих организаций, так и 
для потребителей. Ежегодно в первом 
квартале года, следующего за расчет-
ным, производится корректировка раз-
мера платы за отопление. Эта коррек-
тировка может быть как в плюс, так и в 
минус, причем ее величину сложно про-
верить самостоятельно, и это порождает 
много обращений со стороны граждан в 
наш адрес. По итогам 2021 года ситуация 
может оказаться напряженной: из-за су-
ровых зимних условий и позднего оконча-
ния отопительного сезона для большин-
ства жителей Дзержинска и Кстова кор-
ректировка ожидается положительной. 

В большинстве из 16 регионов при-
сутствия «Т Плюс» применяется оплата 
за фактически потребленную теплоэнер-
гию в месяцы отопительного сезона. Это 
более понятная и логичная для всех сис-
тема расчета. Тем более если собствен-
ники жилья начинают утеплять дом, окна, 

заботиться о снижении тепловых потерь, 
регулировать температурный режим до-
ма в зависимости от температуры наруж-
ного воздуха — тогда они получают ощу-
тимую экономию. Люди понимают, как и 
за что они платят. Поэтому мы поддер-
жали инициативу о переходе на оплату 
«по факту» и совместно с министерства-
ми правительства области вошли в рабо-
чую группу, где прорабатывается этот во-
прос. Мы надеемся, что уже с отопитель-
ного периода 2022–2023 годов Нижего-
родская область перейдет на более по-
нятный жителям порядок определения 
платы за отопление.

— Как обстоит ситуация с дебитор-
ской задолженностью?

— По состоянию на 1 мая просроченная 
задолженность потребителей Дзержинска 
и Кстова за тепловую энергию, отопление 
и горячую воду перед ПАО «Т Плюс» пре-
высила 807 млн руб. Из них долги населе-
ния составляют 665 млн руб. С одной сто-
роны, дебиторка у нас не растет, мы замет-
но сократили ее за последние годы (когда я 
пришел в нижегородский филиал, долг был 
около 1,2 млрд). Но все еще высокий уро-
вень дебиторской задолженности осложня-
ет финансирование тех же ремонтов сетей 
и программы модернизации. 

Для скорейшего погашения долгов 
«Энергосбыт Т Плюс» проводит большую 
досудебную работу с должниками, вклю-
чая личные и автоматические обзвоны по 
телефону, рассылку электронных писем, 
интернет-сообщений. В досудебном по-
рядке эта работа помогла более 69 тыся-
чам граждан избежать дополнительных 
трат, связанных с судебным взыскани-
ем долгов. Вообще в работе с клиентами, 
попавшими в трудную жизненную ситуа-
цию, компания всегда готова на диалог 
и реструктуризацию долга. Но и в судах 
тоже ведется большая работа. С начала 
2020 года нижегородский филиал напра-
вил более 24 тыс. исков на общую сумму 
около 480 млн руб.

Энергия развития
ФИЛИАЛ «Т ПЛЮС» НАРАЩИВАЕТ ОБЪЕМЫ РЕКОНСТРУКЦИИ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ 

В нижегородском филиале «Т Плюс» подвели итоги отопительного сезона 2020–2021 годов. Несмотря на суровую зиму, компания обеспе-
чила надежное теплоснабжение Дзержинска, Кстова и трех районов заречной части Нижнего Новгорода. О том, как проходит подготовка 
станций компании и обслуживаемых ею сетей к следующей зиме, рассказывает директор филиала Александр ФРОЛОВ.
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ресурсы и жкх

Бачок для здравого 
 смысла
В умах реформаторов мусорной от-
расли и большинства региональ-
ных чиновников доминирует устой-
чивый миф о невозможности вне-
дрения в России раздельного сбора 
отходов и вторсырья.  Сторонники 
такого взгляда часто ссылаются на 
опыт европейских коллег, утвер-
ждающих, что переход к раздель-
ному сбору занял 20–30 лет. Но, по 
мнению сторонников устойчиво-
го развития отрасли, такие сужде-
ния — результат нехватки знаний, 
слабой подготовки управленческих 
кадров и поверхностного ознаком-
ления с опытом обращения с отхо-
дами за границей.

Опрос РОМИР 2019 года выя-
вил, что 70% россиян положитель-
но относятся к идее раздельного 
сбора отходов, а 55% готовы это де-
лать. В 2020 году экспертная группа 
Wasteconsulting провела опрос сре-
ди участников российских эколо-
гических и отраслевых Telegram-
каналов. Он показал, что 67% из 
4,7 тыс. человек так или иначе сор-
тируют мусор, причем 18% занима-
ются глубокой и тщательной сор-
тировкой. Тот же опрос, но уже ак-
тивистов сферы ЖКХ в 2021 году 
выявил, что на крупные и мелкие 
фракции разделяют отходы 44% 
 респондентов.

Экономика замкнутого ци-
кла (вовлечение вторичного сы-
рья в повторный хозяйственный 
оборот), перехода к которой два-
жды требовал в своих поручени-
ях (20 апреля 2020 года и 21 апреля 
2021-го) Владимир Путин, возмож-
на только при правильной органи-
зации раздельного сбора отходов и 
широкого участия в нем населения. 
Опросы показывают, что при эф-
фективной организации раздель-
ного сбора в нем могли бы участво-
вать более 100 млн граждан.

Однако первые шаги реформа-
торов мусорной отрасли оказа-
лись ошибочными, как и их стра-
тегия. Население не просто исклю-
чили из мусорной реформы, а прев-
ратили в «податное сословие», фи-
нансирующее ее по тарифам, ко-
торые вызвали сильнейшее раз-
дражение и социальные проте-
сты в обществе. «Индекс мусор-
ной напряженности», составлен-
ный Wasteconsulting в 2019 году, 
показал, что треть регионов РФ на-
ходятся в «красной» зоне. При этом 
тарифные сборы де-факто должны 
оплачивать сохранение нынешней 
ситуации: подавляющее большин-
ство территориальных схем обра-

щения с отходами в субъектах РФ 
основано на развитии полигонной 
модели — непрерывном росте объ-
емов твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО), вывозимых на полиго-
ны, вместо их сокращения в два ра-
за к 2027–2030 годам. Ряд терсхем 
предполагает строительство мусо-
росжигательных заводов или про-
изводство из отходов топливных 
гранул. Таким образом, мусорная 
реформа ведет не к ресурсосбере-
жению, а к расточительному зака-
пыванию и сжиганию полезных 
 ресурсов.

Наглядным примером ошибоч-
ного подхода является двухпоточ-
ная контейнерная система сбора 
отходов, активно внедряемая в Мо-
скве, Московской области и в це-
лом по стране. Это не раздельный 
сбор, а подготовка ТКО как вида то-
плива. Установка двух разноцвет-
ных контейнеров с делением на 
«сухие» и «мокрые», на «смешан-
ные» и якобы «вторичное сырье», 
«синий» и «серый» баки является 
звеном цепи «два контейнера — му-
соросортировочная линия — МСЗ 
(цементный завод)». Мусоросжига-
тельным и цементным заводам не-
обходимо сухое и горючее сырье. 
Влажные и мокрые отходы горят 
плохо и требуют дополнительных 
энергозатрат. Мусоросортировоч-
ная линия необходима не для изъя-
тия полезных фракций, а для отбо-
ра взрывоопасных металлических 
предметов, способных надолго вы-
вести из строя печи МСЗ и цемент-
ных заводов.

Тот же самый подход в 1960–
1980-х годах был реализован в Ев-
ропе, Японии и других странах, ис-
пытывающих дефицит энергоре-
сурсов и свободной земли. Однако 
эта концепция уже не выглядит эф-
фективной и рациональной в XXI 
веке. Углеродный след, диоксино-
вые выбросы, переход к экономи-
ке замкнутого цикла стимулиру-
ют эти страны отказываться от сжи-
гания полезных ресурсов. Еще од-
на причина — невозможность при-
учить граждан к такому «раздель-
ному» сбору. Люди не утруждались 
тщательной сортировкой, а бро-
сали в оба бака все подряд, пони-
мая, что все будет сожжено. Подоб-
ный подход можно наблюдать, про-
сто заглянув в московские и подмо-
сковные контейнеры.

В цивилизованных странах раз-
дельный сбор — давно не прихоть 
экоактивистов, а целенаправлен-
ная государственная стратегия, 
суть которой в сокращении эко-
номических, экологических и со-
циально-политических издержек. 
На политическом уровне это пони-

мали и в СССР, где в 1980-х годах со-
здали самые передовые управлен-
ческие решения, не утратившие ак-
туальности и по сей день. Народно-
хозяйственный экономический эф-
фект переработки отходов, отмеча-
лось в Методике по оценке эконо-
мической эффективности исполь-
зования твердых отходов произ-
водства и потребления (утвержде-
на Госпланом СССР, Госснабом 
 СССР, ГКНТ СССР в 1982 году), пред-
ставляет собой суммарную эконо-
мию всех производственных затрат 
(живого труда, сырья, материалов, 
финансовых затрат, капвложений), 
которую получает народное хозяй-
ство за счет замены в производст-
ве продукции и строительстве пер-
вичного сырья отходами, а также за 
счет предотвращения или сокраще-
ния величины их отрицательного 
воздействия на окружающую среду.

Позже европейские специали-

сты подсчитали, что вывоз 10 тонн 
отходов на свалку создает 6 рабо-
чих мест, а переработка — 36 (о по-
следствиях перехода к цикличе-
ской экономики для рынка тру-
да статью Смотри, что выносишь). 
В производстве алюминия исполь-
зование вторичных ресурсов по-
зволяет экономить до 95% энергии, 
меди — 85%, стали — 74%, свин-
ца — 65%. Стекло может перераба-
тываться любое количество раз без 
потери качества или чистоты, при-
обретая при этом самые разные 
формы, при этом на каждой тон-
не экономится тонна природного 
сырья. «Переработка макулатуры в 
бумагу и картон дает возможность 
экономить при производстве тон-
ны готовой продукции 4,5 куб. м 
древесины, 200 куб. м воды, то есть 
уменьшить вдвое ее расход. Ис-
пользование в стекловарении тон-
ны стеклобоя заменяет 250 кг каль-

цинированной соды, 250 кг извест-
няка, 50 кг доломита, 700 кг песка, 
уменьшает вчетверо расход топли-
ва, потребление технической воды 
вдвое, экономит 6% электроэнер-
гии»,— отмечалось в учебном посо-
бии Госснаба СССР 1985 года.

При этом производственная це-
почка экономики замкнутого ци-
кла выглядит сложнее, чем мусо-
росжигательная или полигонная 
модель (см. схему). В ней раздель-
ный сбор — ключевое звено, суть 
которого в вовлечении населения 
в тщательную сортировку и подго-
товку вторичного сырья для пере-
работки. Тщательная мойка буты-
лок из-под молока, консервных ба-
нок, флаконов из-под шампуней 
позволяет убрать остатки органи-
ки, избавиться от процессов раз-
ложения и неприятных запахов. 
Все это можно сделать в домашних 
условиях и принести к пункту при-
ема вторсырья, сдать заготовите-
лю в чистом виде. Такая система за-
готовки вторичного сырья выгод-
но отличается от двухконтейнер-
ной системы, внедряемой во мно-
гих регионах. Контейнеры для раз-
дельного сбора ТКО, даже если ту-
да попал смешанный или грязный 
мусор, не принять не могут, а в пун-
кте приема вторсырья закупщик 
не примет, но разъяснит, как пра-
вильно нужно сдавать отходы, что 
является элементом обучения и 
 воспитания.

Многие рециклинговые заво-
ды категорически отказываются от 
«полигонки» — смешанных отхо-
дов, извлеченных на мусоросорти-
ровочных комплексах. Макулатура 
и ветошь, смешанные с остатками 
органических отходов, не пригод-
ны к повторному использованию. 
Брак при приемке полимерной «по-
лигонки» достигает 70%. Мусоро-
сортировочная линия способна от-
бирать пластик, но не определять 
его химический состав и не решает 
проблемы загрязнений песком или 
маслом. В итоге ценность при двух-
контейнерном сборе представля-
ют только металлические предме-
ты, но их объем ничтожен и не оку-
пает логистических расходов.

Тщательная же сортировка по-
зволяет отделить перерабатывае-
мые отходы от неперерабатывае-
мых — рециклинговые заводы за-
купают вторсырье только опреде-
ленных видов в зависимости от 
технологических процессов. Так, 
подмосковный завод «Пларус» пе-
рерабатывает ПЭТ. Тверской завод 
вторичных полимеров и калуж-
ский завод компании «Рециклен» 
принимают ПНД, ПВД. Каменский 
стеклотарный и Азовский стеколь-

ный заводы закупают бесцветное 
стекло. Новочеркасский стеколь-
ный завод (ООО «Алекс Трейд») пе-
рерабатывает смешанное цветное 
и бесцветное стекло. Солнечногор-
ский СОЭМЗ специализируется на 
картоне, Набережночелнинский 
картонно-бумажный комбинат им. 
С. П. Титова закупает макулатуру по 
маркам МС-5Б, МС-6Б, МС-7Б.

Однако в отсутствие такой сор-
тировки создаваемая с 2019 года в 
рамках мусорной реформы систе-
ма в лучшем случае способна из-
влечь не более 1% вторсырья из об-
щего объема ТКО, хотя в потоке бы-
тового мусора пригодны к перера-
ботке около 75% вторичных текс-
тильных материалов, не менее 50% 
макулатуры, не менее 25% вторич-
ных полимеров и т. д.

Раздельный сбор в системе эко-
номики замкнутого цикла требу-
ет другого управленческого под-
хода, комплексных решений, вне-
дрения принципа «больше разделя-
ешь — меньше платишь», экономи-
ческого стимулирования населе-
ния, разветвленной заготовитель-
ной  инфраструктуры.

Севастополь
В Севастополе в 2019 году под руко-
водством Аллы Векшиной 71-квар-
тирный дом на Парковой улице 
(109 жильцов) перешел на раздель-
ный сбор, что позволило за год 
вдвое сократить объемы образова-
ния ТКО, направляемых на поли-
гон (см. таблицу Севастополь: cни-
жение объема вывоза ТКО).

Благодаря раздельному сбору 
компания по вывозу мусора ста-
ла забирать вместо трех контейне-
ров с ТКО один, что привело к сни-
жению оплаты вдвое — со 139 тыс. 
руб. в год до 74 тыс. руб. (см. таб-
лицу Севастополь: снижение рас-
ходов МКД (руб.), а продажа нако-
пленных стекла, металла и пласти-
ка заготовителям принесла жиль-
цам еще 8,1 тыс. руб. (см. таблицу 
Севастополь: продажа вторичного 
сырья (руб.).

Самара
Олег Сергеев, председатель самар-
ского ТСЖ на улице Московской, 
298а, посчитал, что мусорная ре-
форма, кроме роста тарифа, не при-
несла никаких изменений. В доме 
152 квартиры, проживают 280 чело-
век, мусор, как и раньше, вывозит-
ся на полигон. До начала мусорной 
реформы вывоз мусора обходился в 
81,6 тыс. руб. в год. С началом рефор-
мы при том же объеме ТКО произо-
шел семикратный рост платежа — 
до 560,4 тыс. руб. в год.  Расчеты 
показали, что дом  по-прежнему 

Смотри, что выносишь
Распространенное среди чиновников и операторов мусорной отрасли мнение о неготовности россиян к раздельному сбору и сортировке 
отходов опровергается несколькими успешными примерами построения таких систем в субъектах РФ. Добровольная сортировка уже по-
зволяет гражданам экономить до половины платежей за вывоз и захоронение отходов и делает окружающую среду чище. Основным пре-
пятствием на этом пути оказываются не лень и равнодушие людей, а интересы нынешних бенефициаров полигонного захоронения: зача-
стую именно региональные операторы по вывозу отходов противятся ответственному подходу жителей к «мусорным» вопросам. 

— самоуправление —
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Таблица 1. Севастополь: cнижение объема вывоза ТКО
Вид отхода  
и вторичного сырья

январь 2019 года / образовывалось ТКО  
до внедрения РСО, в среднем за месяц

февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь январь  
2020 года

Средняя величина 
за 12 месяцев

Снижение объема ТКО 
после внедрения РСО

ТКО, куб. м 31 19 16 16 16 15 17 16 16 16 16 16 17 17 14

Итого вторичного сырья
Макулатура, кг 0 175 107 43 92 84 64 159 45 85 0 106 65 85 1025

Пластик, кг 0 22 52 44 37 63 28 59 23 30 0 33 22 34 413

Стекло, кг 0 373 522 75 895

Металл, кг 0 51 4 51

Всего получено вторсырья после внедрения РСО, кг 2383

Источник: Лаборатория по исследованию финансовых, управленческих и технологических основ экономики замкнутого цикла РАНХиГС.

Таблица 2. Севастополь: снижение расходов МКД (руб.)
До начала РСО  

(январь 2019 года; 
в месяц)

За 12 месяцев  
после начала РСО 

(в месяц)

Сокращение  
расходов МКД 

( в месяц)

Сокращение  
расходов МКД  

за год
Расходы на вывоз ТКО 11 568 6198 5370 64 438

Источник: Лаборатория по исследованию финансовых, управленческих и технологических основ экономики 
 замкнутого цикла РАНХиГС.

Таблица 3. Севастополь: продажа вторичного сырья (руб.)
Виды вторичного сырья В среднем в месяц В среднем в год
Макулатура 333

Пластик 331

Стекло 14

Итого: 678 8142

Источник: Лаборатория по исследованию финансовых, управленческих и технологических основ экономики 
 замкнутого цикла РАНХиГС.

СХЕМА ЭКОНОМИКИ ПОЛНОГО ЦИКЛА
ЛАБОРАТОРИЯ ПО ИССЛЕДОВАНИЮ 
ФИНАНСОВЫХ, УПРАВЛЕНЧЕСКИХ 
И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ОСНОВ 
ЭКОНОМИКИ ЗАМКНУТОГО 
ЦИКЛА РАНХИГС.

Внедрение
РСО

и заготовительных
пунктов

Возчики

Чистое
и качественное

вторсырье

Заготовители

Товар
из вторсырья

и стимулирование
его сбыта

(госзакупки)

Рециклинговый
завод
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ресурсы и жкх

 образует 1,2–1,8 куб. м мусора в сут-
ки (а не 3,3 куб. м по нормативу). 
При полной сортировке и извлече-
нии 30–50% вторичного сырья объ-
ем ТКО снизится до 0,6 куб. м в сут-
ки — экономия на каждую квартиру 
составит 2–3 тыс. руб. в год.

На деньги ТСЖ Олег Сергеев по-
строил во дворе пункт приема вто-
ричного сырья. Пункт оборудован 
противопожарной системой, каж-
дый житель открывает дверь с по-
мощью индивидуального чипа. Ор-
ганизован прием пластика (ПЭТ- 
бутылок), макулатуры, батареек, сте-
кла, ветоши. Стоимость пункта — 
200 тыс. руб. Срок окупаемости — че-
тыре месяца. ТСЖ заработало на про-
даже вторичного сырья примерно 
5 тыс. руб. Часть отходов, например 
стекло и одежда, отдается бесплатно.

Однако региональный оператор 
уклоняется от заключения согла-
шения с ТСЖ о переходе с оплаты 
по нормативу (3,3 куб. м) на оплату 
по факту (0,6 куб. м). Почти годовая 
переписка председателя ТСЖ Олега 
Сергеева с минстроем Самарской 
области, с региональным опера-
тором ООО «Экостройресурс» ясно 
показывает, как именно на местах 
исполняются, то есть игнорируют-
ся, поручения президента о перехо-
де к экономике замкнутого цикла.

Нижний Новгород
Образец технологичного подхода к 
организации раздельного сбора от-

ходов можно найти в Нижнем Нов-
городе — это ТСЖ на Верхнепечер-
ской улице и в Корейском переул-
ке. Михаил Швыганов, председа-
тель ТСЖ «454» на Верхнепечер-
ской улице, управляющий многок-
вартирным домом (160 жителей), 
подсчитал, что раздельный сбор 
поможет сэкономить 300 тыс. руб. 
в год (методика та же, что в Сама-
ре: экономию дает переход с опла-
ты по нормативу на оплату по фак-
тическому накоплению — числу и 
объему контейнеров). Автор проек-
та генеральный директор АО «Про-
мис» Евгений Слиняков отмечает, 
что «умная» контейнерная площад-
ка, оборудованная весовым контр-
олем, видеонаблюдением, датчика-
ми заполнения контейнера и инди-
видуальным чипом, позволяет в ре-
жиме реального времени отслежи-
вать объем образования отходов, 
динамику, виды отходов поквар-
тирно и контролировать действия 
жильцов и регоператора. Все циф-
ровые решения интегрированы в 
единую систему управления мно-
гоквартирным домом. Обобщен-
ные сведения об объеме образова-
ния ТКО, полученные после вне-
дрения раздельного сбора и уста-
новки электронных весов, показы-
вают: «умная» контейнерная пло-
щадка обслуживает два МКД, в них 
128 квартир, в которых прописаны 
215 жителей. За апрель 2021 года с 
контейнерной площадки вывезе-

но около 2,1 тыс. кг ТКО — 9,76 кг 
ТКО на одного жителя в месяц, или 
117,2 кг в год. Минимальный раз-
дельный сбор (макулатура, стекло, 
металл, пластик) дает в среднем 
ежемесячно около тонны вторсы-
рья: 300 кг макулатуры, 700 кг ме-
талла, пластика, стекла, что позво-
ляет оценить объем возможной до-
полнительной экономии.

Основой для определения нор-
матива образования ТКО должны 
быть подобные системы, а не выбо-
рочные замеры контейнеров по че-
тырем сезонам в году. «Умная» кон-
тейнерная площадка с весовым 
контролем дает более точное по-
нимание того, сколько образуется 
ТКО и вторичного сырья в отдель-
ном МКД, во всех домах конкретно-
го субъекта РФ и в целом в домохо-
зяйствах по всей стране. Более до-
стоверные и точные цифры могут 
стать базой для решения стратеги-
ческих вопросов развития отрасли, 
разработки региональных и межре-
гиональных программ, территори-
альных схем обращения с отходами 
производства и потребления в субъ-
ектах РФ, федеральной территори-
альный схемы обращения с ТКО.

Однако пока ТСЖ в Нижнем Нов-
городе столкнулись с теми же про-
блемами, что и ТСЖ в Самаре. Хо-
тя федеральное законодательство 
дает право жителям ТСЖ перейти 
на раздельный сбор отходов, реги-
ональный оператор необоснован-

но затягивает заключение догово-
ра или навязывает такие условия 
по количеству контейнеров или пе-
риодичности их вывоза, что эконо-
мия сводится практически к нулю.

Ленинградская область, 
Волосовский район, 
 деревня Лисино
В сельской местности в деревнях со-
здать безотходную экономику на-
много проще, чем в городе. Остат-
ки еды направляются в компостную 
яму либо домашним животным на 
корм, бумага используется для роз-
жига очага, стеклянная тара при-
меняется для хранения продуктов. 
Как говорит староста деревни Лиси-
но Бронислав Василенко, «деревня 
исторически разделяет мусор. Бума-
га — в печь, металл сдавался марги-
налами и теми, кому не лень, стекло 
было всегда обменной тарой. Для де-
ревни сортировать — естественно».

Стараниями старосты в Лисино 
раздельный сбор отходов стал бо-
лее организованным: в деревне 120 
домов и около 150 жильцов (в дач-
ный сезон — больше). Раздельное 
накопление организовано на во-
семь фракций: бумага, стекло (три 
цвета), металл, пакеты, ПЭТ-бутыл-
ки и пластик «двойка», батарей-
ки, пластиковая пятилитровая бу-
тылка. После установки баков для 
РСО объем ТКО, вывозимых на по-
лигон, снизился вдвое. Стоят баки 
около дома старосты на деревен-

ской улице, а видеокамера свела к 
нулю размещение в контейнерах 
для РСО смешанных отходов или 
мусора (до этого было два случая).

С региональным оператором до-
говоров не заключали, соответст-
венно, тариф жителей не затронул. 
Контейнерная площадка регио-
нального оператора в деревне уста-
новлена, но находится в киломе-
тре от жилья — ею почти никто не 
пользуется. Вывозит же ТКО и раз-
дельно собранное вторичное сы-
рье частная компания с лицензи-
ей. Платят только за вывоз по фак-
ту. В течение десяти лет ТКО выво-
зится по 350 руб. за 240 л Раздельно 
накопленные отходы, вторичное 
сырье, компания забирает бесплат-
но — это компенсирует ей транс-
портные расходы, а жителям позво-
ляет меньше платить за вывоз ТКО.

В масштабе всей страны
Приведенные примеры нагляд-
но свидетельствуют, что для по-
всеместного внедрения раздель-
ного сбора вторичного сырья нет 
ни юридических, ни организаци-
онных ограничений. Существуют 
апробированные и внедренные 
решения, позволяющие за счет раз-
дельного сбора снизить в два раза 
объемы отходов, направляемых на 
полигоны, как того и требует указ 
президента от 21 июля 2020 года 
№474 «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на 

период до 2030 года», причем сде-
лать это за один год.

Основным же препятствием яв-
ляется управленческий фактор. 
Во многих субъектах РФ региональ-
ные операторы при поддержке ре-
гиональных властей навязывают та-
риф по нормативу и уклоняются от 
заключения договоров по факту. Это 
дестимулирует раздельный сбор: 
разделяй или не разделяй — все рав-
но будешь платить одинаково.

Между тем инициативы Аллы 
Векшиной, Олега Сергеева и дру-
гих активистов при масштабиро-
вании способны кардинально сни-
зить полигонное захоронение. Для 
этого необходимо многоквартир-
ный дом рассматривать как про-
изводственную единицу экономи-
ки замкнутого цикла, стабильно 
генерирующую вторичное сырье. 
Если, например, масштабировать 
кейс Аллы Векшиной на милли-
он домовладений в стране, то пря-
мая экономия на вывозе ТКО со-
ставит не менее 64 млрд руб. в год, 
при этом ТСЖ заработают на про-
даже вторичного сырья не менее 
8  млрд руб. в год.

Содном Будатаров,  
глава Лаборатории по ис-
следованию финансовых, 
управленческих, технологи-
ческих основ экономики за-
мкнутого цикла  РАНХиГС, 
основатель экспертной 
группы Wasteconsulting

Пункт приема вторсырья самарского ТСЖ на Московской улице, 298а Пункт приема вторсырья в деревне Лисино, Ленинградская область
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«От колыбели до колыбели» (cradle to cradle) — 
концепция, в которой производство и потре-
бление оставляют после себя не отходы, а ре-
сурс для последующих циклов производства. 
Современная экономическая система стро-
ится по иной модели: в ней материалы прохо-
дят путь от «колыбели до могилы». Каждый год 
могилой для миллионов тонн пластика стано-
вятся океан и другие природные экосистемы. 
 Переосмысление упаковки согласно принципам 
циклической экономики — важная часть решения 
проблемы и одно из направлений развития биз-
неса во всем мире.

Каждый год в океаны с суши поступает около 8 млн 
тонн пластика, отмечают в ЮНЕП (Программа ООН по 
окружающей среде). Это больше, чем объем бытовых 
отходов, производимых в Москве. Примерно полови-
на глобальных пластиковых отходов и 60% пластика в 
океане — это упаковка, свидетельствуют данные Все-
мирного банка. Ежегодно только пластиковой упаков-
ки в мире производится 146 млн тонн. Срок жизни та-
кой упаковки в среднем не превышает полугода, а пе-
рерабатывается лишь около 20% всех пластиковых от-
ходов (в России, по разным оценкам, 5–12%), сообщает 
Science. Если текущие тенденции сохранятся, то к сере-
дине века на свалках и в экосистемах будет находиться 
12 млрд тонн пластикового мусора — в 42 раза больше, 
чем вес всего населения планеты, а в океане будет боль-
ше пластика, чем рыбы.

«Если вы оставите кран открытым и вода начнет 
переливаться через край ванны, единственное вер-
ное решение — закрыть кран. Тот же принцип приме-
ним, когда мы говорим об отходах. Вместо того чтобы 
придумывать, как справиться с тоннами мусора, нам 
нужно предотвратить их образование»,— говорится 
в руководстве по инновациям в упаковке для бизне-
са, подготовленном фондом циклической экономики 
The Ellen MacArthur Foundation.

В случае с пластиковым загрязнением краном, 
который нужно перекрыть в первую очередь, явля-
ется одноразовая упаковка. В The Ellen MacArthur 
Foundation предлагают три основные стратегии: от-
каз и минимизация упаковки, повторное использова-
ние и возвращение материалов в оборот.

Отказ и миними зация
Успешных кейсов по сокращению самых разных эле-
ментов упаковки в рамках стратегий устойчивого раз-
вития компаний уже много. Pure Life, бренд воды от 
Nestle, отказался от пластикового горлышка на бу-
тылках — за 18 месяцев эта мера привела к умень-
шению количества используемого пластика на 240 
тонн. От лишней упаковки отказываются крупней-
шие ритейлеры по всему миру: в конце 2020 года ком-
пания Tesco объявила, что отказалась от «миллиарда 
пластиковых элементов» в Великобритании, а канад-
ский Walmart сократил пластиковый след более чем 
на 90 тонн в год только благодаря отказу от индивиду-
альной упаковки для перцев и бананов. К 2022 году от 
пленок на упаковках товаров откажется L`Occitane en 

Provence, что предотвратит образование 8 тонн пла-
стиковых отходов в год.

Если без упаковки не обойтись, безотходной альтер-
нативой пластику могут служить новые материалы, 
такие как съедобные покрытия Apeel и Mori, капсулы 
Notpla Ooho или растворимые в воде пленки Monosol, 
известные российскому потребителю по жидким таб-
леткам для стирки от Procter & Gamble.

Иногда, чтобы сократить использование упаков-
ки, компаниям приходится пересматривать рецепту-
ру продукта или даже изменять бизнес-модель. Так, к 
примеру, в сегменте косметических средств все боль-
ше производителей создают линейки твердых шам-
пуней и гелей для душа — эти продукты требуют ми-
нимум упаковки, занимают мало места при тран-
спортировке, расходуют меньше воды на этапе про-

изводства и экономичны в использовании. От жид-
ких форм продукции уходят даже бренды моющих 
средств и напитков. Производитель бытовой химии 
Everdrop предлагает своим потребителям самостоя-
тельно разводить водой концентрат в виде таблеток 
в многоразовых бутылках из вторсырья. Каждая таб-
летка, упакованная в перерабатываемую бумажную 
упаковку, заменяет одноразовую бутылку моющего 
средства, сокращая транспортные издержки на 80–
90%.  Похожая бизнес-модель у израильского старта-
па по приготовлению газировки SodaStream (в 2018 
году «ПепсиКо» приобрела компанию за $3,2 млрд). 
Клиенты SodaStream готовят газировку в домашних 
условиях, используя аппарат для газирования, обо-
ротные баллоны с углекислым газом и широкую ли-
нейку сиропов.

Повторное использование
Рефил и использование оборотной тары — простые 
и понятные способы повторного использования упа-
ковки, которые завоевывают популярность у круп-
ных компаний. Системы рефила — наполнения мно-
горазовой тары — появляются у производителей кос-
метики, бытовой химии и кормов для животных. Пер-
вой ласточкой такого переосмысления бизнес-моде-
ли в России стали станции рефила бытовой химии 
бренда BioMio, которые в начале года появились в су-
пермаркетах «Перекресток» в Москве и Петербурге.

Все новое — это хорошо забытое старое. Воспро-
извести знаменитую модель доставки молока из се-
редины прошлого века в 2018 году решился стар-
тап LOOP. Компания предлагает покупа-
телям приобретать привычные продукты 

Колыбель для плошки
— экология —
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Комфорт в режиме онлайн

В целом, по мнению Рома-
на Попова, тема формиро-

вания городской среды стала «если 
не единственной, то одной из очень 
немногих сфер, где для властей есть 
обратная связь от населения»: «Люди 
могут влиять на ситуацию в городе и 
понимают это, видя свои голоса». Это 
особенно важно для малых городов, 
отмечает эксперт: «Чем меньше го-
род, тем важнее и ответственнее ста-
новится задача и тем больше вес каж-
дого из голосующих. Такому городу-
миллионнику, как Нижний Новго-
род, чтобы радикально улучшить ка-
чество городской среды, требуются 
десятки такого рода проектов. А вот 
какому-нибудь малому городу, рай-
онному центру вроде Перевоза или 
Лыскова, достаточно одного проек-
та, чтобы радикально повысить ка-

чество среды». Роман Попов отме-
чает, что по результатам оценки ин-
декса качества городской среды, ко-
торые на протяжении трех лет соби-
рает Минстрой РФ, можно заметить 
интересную тенденцию: быстрее 
всех растут и повышают свои пока-
затели как раз малые города, а круп-
ные часто стагнируют: «В малом го-
роде для радикальных перемен мо-
жет быть достаточно небольших вло-
жений в грамотно подобранный про-
ект. В крупных городах нужны  более 
 комплексные  меры». 

Эти аргументы подтверждают ре-
зультаты опроса, проведенного ДОМ.
РФ вместе с  ВЦИОМ в конце марта это-
го года, по оценке населением изме-
нений городской среды. «Больше все-
го оптимизма проявляют жители не-
больших городов — до 100 тыс. чело-
век: каждый третий из них заявил об 
улучшении городской среды за по-

следний год. Частично это объясняет-
ся эффектом низкой базы: после дол-
гих лет игнорирования вопросов бла-
гоустройства люди рады даже неболь-
шому прогрессу Об ухудшении ситу-
ации за год чаще говорили жители 
 городов-миллионников (23%). Гражда-
не здесь хотели бы уровня развития 
городской среды на уровне столиц, 
однако местные бюджеты не распола-
гают сопоставимыми средствами», — 
говорится в результатах опроса.

«Часто можно услышать, что благо-
устройство отвлекает людей от реаль-
ных проблем, вроде как это не глав-
ное, это такой бантик. Но это не так, 
не стоит недооценивать значение 
этой темы. Особенно если понимать 
благоустройство не просто как уста-
новку пары лавочек, а как комплекс-
ное преобразование городской сре-
ды», — резюмирует Роман Попов. 

Татьяна  Салахетдинова

— власть и общество —
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от  известных произво-
дителей в многоразовой 

упаковке, которая затем проходит 
очистку и используется в следу-
ющих заказах. Партнерами LOOP 
стали крупнейшие корпорации, 
в числе которых Unilever, Procter 
& Gamble, Nestle, PepsiCo, а также 
множество менее известных брен-
дов. Сегодня компания работает в 
Великобритании, Франции, Канаде 
и США, в 2021 году сервис покупок 
в оборотной таре появится в Япо-
нии, Германии и Австралии.

В России оборотную тару до не-
давнего времени использовала 
компания «Балтика»: в 2015 году до 
18% бутылок возвращалось в про-
изводство, однако в 2017-м ком-
пания полностью отказалась от 
этой практики и вместо тяжелой 
оборотной бутылки перешла на 
 облегченную. 

Развитию системы оборотной 
тары в нашей стране может по-
мочь унификация и стандартиза-
ция упаковки, считает эксперт дви-
жения «Раздельный сбор» Анна Гар-
куша. «В упаковке не должно быть 
многообразия форм и рельефов. 
Тогда одну и ту же бутылку смогут 
использовать разные компании, у 
которых отпадет необходимость 
ее транспортировки. Но даже если 
мы сегодня решим перейти на обо-
ротную тару, мы не сможем исполь-
зовать те бутылки, которые уже 
есть: они для этого слишком тон-
кие»,— говорит она.

Возвращение в оборот
В иерархии циклической эконо-
мики возвращение материалов в 
цикл путем переработки или ком-
постирования следует после от-
каза, минимизации и повторно-
го использования. Согласно реко-
мендациям The Ellen MacArthur 
Foundation, какие именно мате-
риалы использовать, заменять ли 
пластик на бумагу или биопласти-
ки — растительные аналоги пла-
стиков из углеводородов, произво-
дителям следует решить самостоя-
тельно в зависимости от местных 
условий. Во многих случаях бума-
га и картон могут стать экологич-
ной заменой пластика. Так, в 2019 
году Coca Cola объявила, что за-
менит сложно перерабатываемую 
термоусадочную пленку, использу-
емую для транспортировки блоков 
напитков, на картонный аналог c 
экосертификатом.

В целом для бумажной и кар-
тонной упаковки справедливы те 
же принципы, что и для пласти-
ковой: чем меньше материала ис-
пользуется, тем лучше, а при воз-
можности необходимо использо-
вать вторичные материалы. При 
использовании композитных ма-
териалов нужно убедиться, что 
они перерабатываемые, а их угле-
родный след меньше, чем у аль-
тернативных материалов. Однако 
есть нюансы и у упаковки на ос-
нове целлюлозных волокон. «У бу-
мажной упаковки есть несколь-
ко аспектов экологичности. Пер-
вый — ее происхождение. Эколо-
гичная бумажная упаковка долж-
на быть произведена из ответст-
венно управляемых лесов. Вто-
рой аспект: будет ли упаковка пе-
реработана»,— объяснил руково-
дитель отдела по работе с партне-
рами FSC Евгений  Плямоватый.

В последние годы на рынке упа-
ковочных материалов появляется 
множество вариантов биопласти-
ков — пластмасс, произведенных 
из растительного сырья. Но само 
по себе использование биоупако-
вок не решает проблему отходов: 
без специальной обработки и от-
дельной инфраструктуры по сбору 
эти материалы будут накапливать-
ся в окружающей среде, как и обыч-
ные пластики. К тому же, согласно 
недавним исследованиям, опубли-
кованным в журнале Environment 
International, биопластики могут 
быть не менее токсичными, чем их 
аналоги из нефтепродуктов.

Своим путем
В марте премьер-министр России 
Михаил Мишустин подписал рас-
поряжение, согласно которому 
производители биополимеров и 
биоразлагаемого пластика смо-
гут претендовать на господдержку. 
«Вместо того чтобы уменьшить без-
образное разнообразие упаковки, 
правительство поощряет появле-
ние новых материалов. Однако со-
здавая еще целую нишу для био-
разлагаемого и компостируемого 
пластика, мы вступаем в новую бе-
ду: этот новый пластик тоже нужно 
будет собрать, отделить от других 
материалов и переработать»,— го-
ворит Анна Гаркуша.

Сегодня на полках российских 
ритейлеров уже представлено ог-
ромное разнообразие разных упако-
вочных материалов, не подлежащих 
переработке. Те же упаковки, кото-
рые могут быть возвращены в обо-

рот, легко теряются среди обилия не-
перерабатываемых близнецов.

В X5 Retail Group ситуацию с раз-
нообразием неперерабатываемых 
материалов на рынке упаковки свя-
зывают с переналадкой текущих 
производственных линий, а также 
с необходимостью сохранять све-
жесть некоторых категорий продук-
тов, для чего требуется «особая упа-
ковка». «Еще одной причиной слож-
ностей переработки могут быть эти-
кетки или если упаковка состоит из 
разных материалов. С этой пробле-
мой можно работать в том числе пу-
тем диалога с поставщиками об из-
менении упаковки»,— рассказала 
директор по устойчивому развитию 
X5 Retail Group Яна Синесью.

Хотя российский рынок упа-
ковки во многом повторяет запад-
ные тренды (в том числе благодаря 
присутствию глобальных корпора-
ций), а среди российских стартапов 
встречаются бизнес-модели, эколо-
гичные даже по передовым миро-
вым меркам, первостепенная за-
дача для производителей в нашей 
стране — переход к перерабатыва-
емой и стандартизированной упа-
ковке. «Основной вектор — упро-
щение, облегчение упаковки и все, 
что связано с организацией ее сбо-
ра и переработки. Для облегчения 
рециклинга упаковка унифици-
руется, в ней становится меньше 
красителей, добавок, уменьшает-
ся количество слоев и типов мате-
риалов»,— отмечает тренды на рос-
сийском рынке упаковки основа-
тель и управляющий партнер ГК 
EcoPartners Константин Рзаев.

Интерес производителей к эко-
логической тематике растет. Юлия 
Грачева, руководитель централь-
ного органа системы экосертифи-
кации «Листок жизни», оценива-
ет рост количества обращений от 
компаний в 25–30% в год. «Все боль-
ше российских компаний обраща-
ются за экомаркировкой и гото-
вы дотягивать свою продукцию и 
упаковку до стандартов мирового 
уровня»,— рассказала она.

Однако прежде, чем произой-
дут значительные перемены, долж-
но пройти время. «Есть тенденция 
и первые результаты — например, 
термоусадочную пленку из ПВХ и 
полистирола уже почти не исполь-
зуют. Но нельзя по мановению вол-
шебной палочки заставить всю от-
расль поменяться за месяц — про-
цесс займет от двух до пяти лет»,— 
считает Константин Рзаев.

Дарья Кузнецова

— экология —
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Поселиться под одной крышей
Новые форматы недвижимости, развивающиеся в рамках популярной концепции шеринг-экономики, набирают все большую популяр-
ность в европейских странах. Однако в России они остаются штучным товаром, с которым девелоперы и постояльцы пока что только экс-
периментируют. По мнению экспертов, коливинги, дома престарелых, студенческое жилье по примеру западных аналогов, а также совре-
менные санатории получат свое развитие в перспективе следующих пяти-десяти лет. 

В последние годы в России стреми-
тельно развиваются новые форматы 
коммерческой недвижимости. «Так, 
для краткосрочного проживания, 
помимо классических гостиниц, по-
явились хостелы, апарт-отели, кап-
сульные отели. Набирают популяр-
ность коливинги, то есть комплексы 
для более длительного, чем отели, 
проживания»,— рассказывает вице- 
президент QBF Максим Федоров.

При этом реализуемые у нас в 
стране проекты такого формата от-
личаются от своей первичной кон-
цепции. «Изначально коливинги со-
здавались по принципу объедине-
ния людей в одном жилом простран-
стве по интересам. Традиционный 
коливинг — это несколько спален 
и общие пространства»,— добавля-
ет Антон Агапов, директор по разви-
тию сети апарт- отелей YE’S.

В коливингах нередко развивают-
ся коворкинги, то есть пространства 
для работы, особенно востребован-
ные фрилансерами. « Часто жильцы 
коливингов могут воспользоваться 
клининговыми услугами и прачеч-
ной, посетить фитнес-зал и спа, за-
казать еду в номер. В таких случаях 
фактически рождается город в горо-
де, пространство с высокоразвитой 
инфраструктурой»,— рассуждает го-
сподин Федоров. Арендаторами ко-
ливингов становятся преимущест-
венно миллениалы, совсем моло-
дые люди без семьи, ценящие свобо-
ду и  комфорт.

В условиях нестабильной обста-
новки на рынках коливинги в за-
падных странах отлично зарекомен-
довали себя в качестве устойчивого 
бизнес-продукта. «В 2020 году сред-
ний уровень загрузки коливингов в 
Европе составлял около 75%, притом 
что показатели классических гости-
ниц во многих местах проседали до 
25%. Это указывает на работоспособ-
ность, а главное на перспективность 
данной бизнес-модели. Инвесторы 
хорошо осознают это, а поток инвес-

тиций в формат стабильно растет»,— 
говорит Дмитрий Морозов, глава ар-
хитектурного бюро A61.

Преимущественно коливинги — 
это городской формат недвижимо-
сти. «Однако в Московской области 
есть, например, успешные проек-
ты, которые прекрасно себя чувству-
ют и за чертой города. Основная кон-
цепция — создание эмоций, впечат-
лений, сообщества. Если это будет, 
гости точно появятся. И иногда гео-
графическое расположение не осо-
бо важно, ведь ты создаешь инфра-
структуру внутри проекта — своео-
бразный город в одном здании»,— 
замечает Николай Пана, директор по 
развитию сети апарт-отелей Vertical.

Вместе с тем эксперты подчерки-
вают, что коливинги — пока нише-

вый формат, не имеющий широкого 
распространения в России: он распро-
странен лишь в Москве и Санкт-Петер-
бурге, что объясняется высокой стои-
мостью жилья, тогда как коливинг по-
зволяет получить качественное реше-
ние жилищного вопроса за меньшие 
деньги. «В других же регионах России 
покупатели будут выбирать классиче-
ские варианты недвижимости. Да и 
вообще, пока нельзя говорить, что та-
кие форматы жилья становятся хоть 
сколько-нибудь заметными в нашей 
стране»,— убежден коммерческий 
директор девелоперской компании 
Glincom Иван Татаринов.

Для тех, кому «за»
Для людей старшего поколения в 
России предпринимались попытки 

построить дома пенсионеров неза-
висимого проживания по типу от-
елей — этот формат развит на Запа-
де, но у нас он пока малоперспекти-
вен, а также отделения сестринско-
го ухода, где постояльцы могут по-
лучить качественные медицинские 
услуги. «Надо признать, что форма-
ты коммерческой недвижимости 
для пожилых людей у нас развива-
ются гораздо медленнее, нежели 
форматы для молодежи. Это связано 
с низкой платежеспособностью лю-
дей преклонного возраста. Если ко-
ливинги способны приносить при-
быль и благодаря этому интересны 
предпринимателям, то дома пенси-
онеров довольно сложно обустроить 
без государственной поддержки»,— 
заключает Максим Федоров.

По мнению Александра Стари-
кова, партнера архитектурного бю-
ро Syntaxis, общество начинает осоз-
навать необходимость развития не 
только качественных геронтологи-
ческих услуг, но и комфортной жи-
лой среды для людей в возрасте, в 
которой им проще вести быт и на-
лаживать коммуникации. «С точки 
зрения бизнеса это потенциально 
ликвидный продукт, который мо-
жет развиваться в сетевом форма-
те. Целевой аудиторией таких про-
ектов могут быть люди, находящие-
ся в предпенсионном возрасте или 
сразу после выхода на заслужен-
ный отдых»,— рассуждает господин 
 Стариков.

Многим людям, готовящимся к 
выходу на пенсию, часто не хвата-
ет полноценного общения: их соци-
альные роли и сценарии взаимодей-
ствия с обществом резко меняют-
ся или сокращаются. «В коливингах 
они смогут получить не только ком-
фортное жилье, но и собственное ко-
мьюнити, что является не менее важ-
ным элементом функционирования 
таких проектов. Подобные кейсы со-
здаются по схеме мультифункцио-
нальных синтетических объектов с 
коммерческой, рекреационной ин-
фраструктурой»,— продолжает он. 
Вместе с тем сложности работы коли-
вингов с возрастной целевой аудито-
рией заключаются еще и в том, что 
многие покупатели старшего поко-
ления, имея за плечами опыт совет-
ского прошлого с «коммунальными 
квартирами», скептически настро-
ены по отношению к данному кон-
цепту. «Преодолеть недоверие лю-
дей можно, формируя новые проек-
ты, которые наглядно покажут пре-
имущества современной архитекту-
ры перед устаревшими советскими 
образцами»,— уверен он.

По мнению Андрея Косарева, ге-
нерального директора Colliers в 
Санкт-Петербурге, современные до-
ма престарелых обретут большую 
популярность в долгосрочной пер-
спективе по мере перехода в пре-

клонный возраст поколения, кото-
рое может себе позволить такое про-
живание с уходом.

Эксперименты 
с  форматами
Что касается санаториев, то в «совет-
ском» формате они вряд ли имеют 
будущее. «А современные оздорови-
тельные проекты, предполагающие 
краткосрочное проживание,— ин-
тересный формат, популярность ко-
торого растет, но это пока премиум- 
сегмент»,— объясняет господин 
 Косарев.

По его мнению, также перспекти-
вен, по примеру западных рынков, 
сегмент студенческого жилья. «Од-
нако риском для частных инвесто-
ров тут будет, среди прочего, стро-
ительство кампусов университетов 
(по крайней мере, заявлены два та-
ких кампуса), где аренда будет, ве-
роятно, дотироваться государством. 
Тем не менее в данном случае инте-
ресной будет реализация такого жи-
лья в кампусах по схеме ГЧП»,— по-
лагает он.

Собеседники „Ъ“ солидарны в 
том, что в настоящее время девело-
перы не готовы в полной мере экс-
периментировать с новыми форма-
тами, потому что рынок жилья до-
статочно благоприятен для застрой-
щиков из-за льготной ипотеки, бу-
ма спроса, роста цен. «Перспекти-
вы коливингов и других форматов 
совместного использования недви-
жимости с точки зрения девелопер-
ской активности во многом будут 
зависеть от сроков восстановления 
экономики и реальных доходов на-
селения от последствий пандемии 
коронавируса»,— уверен Дмитрий 
Панов, председатель петербургско-
го регионального отделения «Дело-
вой России». Эксперты подчеркива-
ют, что рынок становится все более 
конкурентным и вполне возможно, 
что через пять-десять лет некоторые 
компании в погоне за покупателями 
будут их развивать.

Мария Кузнецова

— тенденции —

Т Е Н Д Е Н Ц И И БЛОГ В ПОМОЩЬ

Государственная жилищная инспекция Нижегородской области фик-
сирует рост количества обращений граждан через соцсети, что вли-
яет на общую статистику: в первом квартале 2021 года в инспекцию 
поступило 11,6 тыс. обращений, что на 40% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

В Госжилинспекции такую динамику связывают с развитием блога 
в Instagram: созданный осенью прошлого года, профиль принял 
2,6 тыс. обращений нижегородцев и стал альтернативой обычным и 
электронным письмам, «горячей» телефонной линии и государствен-
ной информационной системе ЖКХ.

Больше всего традиционно в инспекцию жалуются жители Ниж-
него Новгорода (62% обращений). Также активны жители Дзержин-
ска, Павловского, Кстовского и Балахнинского районов. Треть всех 
жалоб приходится на ненадлежащее содержание и ремонт общего 

имущества в многоквартирных домах, 27% — на нарушения режима 
и качества предоставления коммунальных услуг, 21% касается 
правомерности начисления платы за жилищно-коммунальные услуги. 
Как отмечают в Госжилинспекции, по сравнению с прошлым годом 
таких жалоб становится меньше. Но результаты проверок по ним, 
как правило, самые резонансные. Например, жителям Арзамаса 
пересчитали сумму оплаты за газ более чем на 200 тыс. руб.: в суде 
инспекторы доказали, что жителям необоснованно была доначислена 
эта сумма исходя из норматива потребления за шесть месяцев и в 
связи с проведением работ по проверке или замене приборов учета. 

В целом по результатам проверок за первый квартал инспекция 
вынесла 436 постановлений по делам об административных право-
нарушениях на общую сумму 13 млн руб. За аналогичный период 
прошлого года предъявлено 23,5 млн руб.
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П О Д Р О Б Н О С Т И ЧТО БУДУТ БЛАГО УСТРАИВАТЬ В 2022 ГОДУ

В Нижнем Новгороде по программе «Формирование комфортной 
городской среды» в 2022 году будет благо устроено 30 территорий. 
В Автозаводском районе планируют благоустроить бульвар на улице 
Веденяпина, сквер на улице Ильича, улицу Дьяконова (от магази-
на Spar до улицы Васнецова) и бульвар вдоль Южного Шоссе. В 
Ленинском районе благоустроят сквер имени Воротынского на улице 
Молитовской, участок у домов №8–16 на улице Днепропетровской, 
сквер «Труженикам тыла» у районной администрации и территорию 
у Карповской церкви. В Канавинском районе в порядок приведут 
сквер на улице Марата, зону отдыха «Березовая роща» и сквер на 
улице Зимина. В Московском районе для благоустройства выбрали 
сквер на улице Березовской, сквер маршала Казакова на Сормов-
ском повороте, сквер в микрорайоне Бурнаковский и сквер на улице 
Чаадаева. В Сормовском районе в порядок приведут сквер на улице 
Культуры у кинотеатра «Ракета», улицу Коминтерна, сквер у дома 
№11/2 на улице Культуры и сквер на улице Планетной. В Нижего-
родском районе для благоустройства выбрали территорию бывшего 
кладбища на улице Родионова, 23, сквер у стадиона «Водник», склон 
Гребешковского откоса на Похвалинском съезде и Лыкову Дамбу. В 
Приокском районе благоустроят сквер на площади Жукова, террито-
рию у стадиона «Радий», сквер у здания районной администрации и 

памятник природы «Дубрава» на улице Невской. В Советском районе 
работы пройдут на площади Советской, бульваре славы имени 
Рокоссовского и Дубовой аллее на улице Рокоссовского. 

В Балахнинском районе области продолжится благоустройство 
территории «Лесная опушка», в Богородском – общественного про-
странства в селе Алешково. В Лыскове в рейтинговом голосовании 
победил городской парк на ул. Мичурина, 51в, в Павлово — парк «40 
лет ВЛКСМ» на ул. Пролетарской, в Починках — территория пруда на 
ул. Заречной. В Уренском районе планируется завершить работы в 
парке отдыха рабочего поселка Арья на ул. Школьной, 5а. В Городце 
в программу благо устройства включен сквер на ул. Шлюзовой. В 
Дзержинске продолжится благоустройство центрального парка. В 
Заволжье жители выбрали сквер на ул. Павловского, в Кстове — зону 
отдыха «Парк на ул. Заводской». В Навашине благоустроят сквер 
Комсомольцев на ул. 50 лет Октября. В Семеновском районе жители 
проголосовали за центральную площадь деревни Беласовки. В 
Арзамасе в голосовании победил пляж в микрорайоне №10, в городе 
Бор — сквер в поселке Октябрьском. В Выксе благо устроят сквер 
в районе дома №16 в микрорайоне Гоголя, в Кулебаках – площадь 
Ленина. В Сарове в порядок приведут сквер в районе пр. Мира, 1, в 
Шахунье — сквер на улице Революционной.


